

衆百七十九回国会

総

務

委

員

会

議

錄

第

七

号

平成二十年十二月十一日(木曜日)

午前九時三分開議

出席委員

委員長 赤松 正雄君

理事 大野 松茂君 理事 岡本 芳郎君
理事 実川 幸夫君 理事 林田 彪君
理事 森山 裕君 理事 黄川田 徹君
理事 原口 一博君 理事 谷口 隆義君
稻田 明美君 久保 信保君
遠藤 宣彦君 木下 康司君
川崎 二郎君 司君
坂本 哲志君 今井 宏君
関 芳弘君 小野 次郎君
田中 良生君 木挽 司君
谷垣 稔一君 鈴木 淳司君
土井 亨君 薩浦 健太郎君
萩原 誠司君 谷 公一君
平口 洋君 土屋 正忠君
松本 文明君 古屋 康弘君
逢坂 誠二君 橋本 岳君
田嶋 要君 主司君
福田 昭夫君 伊藤 孝一君
伊藤 渉君 小川 淳也君
重野 安正君 玄葉光 一郎君
小川 久興君 寺田 学君
森本 哲生君 塩川 鉄也君
鈴木 錦司君 鳩山 邦夫君
坂本 哲志君 谷本 龍哉君
総務大臣政務官 鈴木 卓雄君
政府特別補佐人 川村 谷 吉田 耕三君
(人事院事務総局職員福祉) (人事院事務総局給与局長)
(政府参考人) (政府参考人)
(政府参考人) (政府参考人)
(政府参考人) (政府参考人)

政府参考人
(総務省大臣官房総括審議
官)

政府参考人
(総務省人事・恩給局長)

政府参考人
(総務省自治行政局公務員
部長)

政府参考人
(総務省自治財政局長)

政府参考人
(財務省主計局次長)

政府参考人
(厚生労働省大臣官房審議
官)

○赤松委員長 これより質疑に入ります。

内閣提出、一般職の職員の給与に関する法律等の一部を改正する法律案(内閣提出第一三号)

国家公務員退職手当法等の一部を改正する法律案(内閣提出第一四号)

法等の一部を改正する法律案の両案を議題といたします。

本日の会議に付した案件

政府参考人出頭要求に関する件

一般職の職員の給与に関する法律等の一部を改正する法律案(内閣提出第一三号)

国家公務員退職手当法等の一部を改正する法律案(内閣提出第一四号)

この際、お諮りいたします。

両案審査のため、本日、政府参考人として人事

院事務総局職員福祉局長川村卓雄君、事務総局給

します。
この際、お諮りいたします。
院事務総局職員福祉局長川村卓雄君、事務総局給
与局長吉田耕三君、総務省大臣官房総括審議官岡
崎浩巳君、人事・恩給局長村木裕隆君、自治財政
局長久保信保君、財務省主計局次長木下康司君、
厚生労働省大臣官房審議官渡延忠君及び大臣官房
審議官榮畑潤君の出席を求め、説明を聴取いたし
たいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕
○赤松委員長 御異議なしと認めます。よつて、
そのように決しました。

○赤松委員長 おはようございます。
質疑の申し出がありますので、順次これを許し
ます。土屋正忠君。

○赤松委員長 おはようございます。
質疑の申し出がありますので、順次これを許し
ます。土屋正忠君。

きょうは、国家公務員の給与に関する案件であ
りますが、その背景となつております人事院制
度、あるいは今論議をされております国家公務員
制度の改革等について質問をさせていただきたい
と存じます。

まず第一に、労働基本権についてであります
が、人事院の存在と、並びにそれにに基づく勧告と
いうのは、労働三権のうち團結権だけは国家公務
員に付与されていて、協約締結権、争議権が制約
をされている、こういう前提の上に人事院が設置
をされているわけであります。第三者による客観
的な人事制度を構築する、そしてその人事院制度
は、公平性、中立性、継続性という行政の根本的
な、公益的な要請に基づいて、そのように、一定
の政策任用から距離を置いた公務員制度として構
築をされているというのが、今日の制度的な理解
ではなかろうかと存じます。

この人事院制度はそこそこに機能し、總裁にそ
ここと言うのは失礼ですが、必要かつ十分に機
能して、いろいろな意見はあるものの、大筋とし
ては労使双方とも納得をしているのが現状
ではなかろうかと存じます。
しかし、一方で、國家公務員の制度改革基本法
によると、労働基本権の付与の拡大をしていく、
こういう記述もされているわけでありまして、そ
のよう読み取れるところもあるわけで、私も賛
成したわけであります。しかし、それをこれか
らどのように制度設計していくかということにつ
いて大きな問題点があるんだろうと思つております。
具体的の話としては大きな問題がある、このよ
うに考えております。

まず第一に、人事院總裁にお尋ねしたいわけ
であります。私は、よく民間に倣え民間に倣えと
いうけれども、民間と公務員では根本的な違いが
ある、このように考えております。
民間は、法で許された中において自由な企業活
動を行い、その結果として富を創造し、創造した
富をどのように分配するかという分配論であります。
株主に分配するのか、あるいは従業員に分配
するのか、あるいは内部留保として使うのかとい
う、いわゆる分配論があるからこそ、当然のこと
ながら、従業員は組合をつくり、団結をして、從
業員の立場でもって分配要求をする、こういうこ
とになるわけであります。

しかし、一方、公務員は、公務員の給与となる
べき原資というのは、言つてみれば国民の皆さん
に負担していただくわけであります。しかも、そ
れを強制徴収するわけであります。もつとわかり
やすい俗な言葉で言えば、国民の懐に手を突っ込
んで、言つてみれば、もし脱税だと、あるいは
法に従わなければ、これが刑事罰まで伴う、こう
いうふうな強制徴収によつて成り立つてゐるわけ

であります。でありますから、本来の労働協約権の意味するところ、いわゆる富の創造、創造した富の分配を要求する権利、こういうものと本質的に違うんじやないか、私はこのように考えてゐるわけであります。

でありますから、公務員労働三権の協約締結権
というのは、いわゆる労働者側が分配を請求する
権利で、それを明示して契約をするということが
労働協約締結権でありますから、私は、こういう
ものは本質的にじまない、権力行為をやつてい
る公務員には本質的にじまない、このように考
えているわけであります、人事院の総裁におか
れましては、現段階における法制度の中でのよ
うにお考えになつてゐるか、お尋ねいたします。

○赤松委員長 御異議なしと認めます。よつて、
そのように決しました。

○赤松委員長 今の質問に対しまして、谷人事院

○谷政府特別補佐人　ただいま御指摘ございましては、たように、確かに公務員の場合におきましては、労働と資本の協働の成果を分け合えるという関係にないということはそのとおりでございます。このことに関しましては、最高裁の判決が公務員の労働関係を示しているわけでござりますけれども、その中では、國家公務員も勤労者であるという意味において労働基本権の保障も及ぶということははつきり認めておられます。同時に、公務員の地位の特殊性、職務の公共性ということについても指摘をされておりまして、これは憲法上、公務員は全体の奉仕者であるという、民間労使で

は考えられないような規定がなされているということも相通するものと私は考えております。したがいまして、公務員の労働基本権のあり方を議論されます場合には、民間と異なる公務員特有の論点と、それから民間企業と共通する現実的な論点の双方についての御議論が必要であるとうふうに考えております。

○土屋(正)委員 次に、今行われようとしている国家公務員制度改革基本法の中には、その改革が行われた場合には、それは地方にも波及するとい

私、お手元に、委員長のお許しを得て写真をお
うことになるわけでありますから、鳩山総務大臣
にお尋ねをいたしたいと存じますが、この協約締
結権を含む改正をした場合には、これは地方公共
団体に物すごい影響を与えるんだろうと思うんで
す。

配りしておりますけれども、これは、二十五年前の武藏野市役所の中庭で、全国から集まつた二千人の自治労の労働組合員が気勢を上げて要求しているところであります。もちろん違法ストであります。違法ストでありますけれども、これはなかなか

なか処分できないんですね。これをみんな処分する」と職員がいなくなつちやうから処分できないんですけれども。それはともかく、これはなかなか、実態的にいいますと、地方公共団体においては、経営者側というのは非常に少ないわけです。市長と副市長ぐらいしかいないくて、あとは一般的

管理職、こういうことになるわけであります。公
當企業の管理者や教育長も入れたとしても、使用
者側というのは極めて少ないわけであります。
ですから、今日のようストライキ権やあるい
は労働協約締結権が与えられていても、團結

権が与えられていますから、誠意を持つて交渉し、こういうことになるわけで、誠意を持つて交渉すればいいわけですけれども、協約締結権がないよと言うと、組合側、自治労はどう言うかといふと、わかった、労働協約締結権がないことはわかるけれども、今ここで話をことを、口頭で話したことを文書で確認しろ、文書確認、こういう

ことになるわけです。そうすると、それで何時間もやられると、つい文書確認なんかしやうんですよ。こういうことが積み重なると社保庁にたくさんあります。こういうことは全国で、あちこちであるんですよ。

東京都下の二十六市は、実はきょうがストライキを設定して、今晚からあしたにかけて組合交渉

をやるんです。時あたかも。こういうことの中に、今でさえ組合が強いのに、協約締結権なんか与えたら、今度は三六協定を結ばなきやならないだけですから、ますます留めらるゝよ、招勧らるゝ

われておらず、起業もしなし、起業も拒否できる、こういうことになるわけであります。こういうふうな、全国の市町村や都道府県に与える影響は極めて大きいわけですけれども、総務大臣はいかがお考えか、お尋ねします。

お話を承つて参考になることが大変多いのでござ
ります。

最初、この写真を見せられたときに、これは争
議ではないのか、争議権の行使ではないのか、こ
の深いおつき合いがござりますので、いろいろ

う思つたわけですが、これも団体交渉の一環といふことで解釈されるのかどうか、私には十分理解できない部分がござります。

まず、国家公務員制度改革推進本部において、国家公務員と整合性を持つて地方公務員についても検討するというふうになつておりますから、今

回のこのような公務員制度改革は地方にも十分大きな影響が及ぶんだろう、こう思つております。地方公務員の非現業職員に対する協約締結権の付与を検討するに当たりましては、警察、消防を除く非現業の地方公務員の総数は約二百万人とい

うふうに考えておりまして、都道府県、市町村の数は随分減りましたけれども、まだ千八百は超えているわけでございまして、任命権者も、それは知事さんである場合、市町村長さんである場合、あるいは教育委員会である場合とさまざままでございますので、結局、任命権者が極めて数が多いので複雑な様相を呈して、そう簡単に割り切つて物

を考えるわけにはいかない。しかも、地方公共団体が担つております仕事、事務というのは住民に直接提供されるものが多いわけでございまして、そういうことを考えますと、私が今ここでどうだこうごとと言うよりも、やはり労使関係制度負担委

員会において、専門家の方が集まられて、専門的知見に基づいて今十分な議論がなされていること

るだと思っておりますので、総務省としても、その調査審議には積極的に参加をしていきたいと思っております。

私 兄も同様ですけれども、国家公務員の息子でございまして、父は長らく大蔵官僚でありました。そのころ、いつも母から聞かされておりましたのは、お父さんは国家公務員であつて国家のために尽くしている、したがつていろいろな権利というよりも権力を握つてゐる、といふ民間企業の

いう時代でしたから、昭和三十年代、安いけれども仕方がないというか、そういう一種の公務員倫理みたいなものが当時はあつたのかなと思い出します。

○土屋(正)委員 ぜひ現場をよくごらんになつていただいて、地方自治を所管する大臣として慎重に対処方をお願いいたしたいと存じます。

なお、これに関して言えば、公務員の身分保障、本人の意に反して降格されることはない、こういう分限とか懲戒とかというものをなかなか発

動しにくいという実態もありますので、これらについて十分御配慮をお願いいたしたいと存じます。

国家公務員制度改革基本法の中に、内閣人事局を設置する、そして内閣官房長官が所管するといつことになつております。恐らく、これからその仕分けをどうしていくかということになりますが、任用とかあるいは一般的な人事を含めてこの局がやるということになるとすると、こういったような弊害が出てこないか。つまり、使用者側の

恣意的な判断によって採用する、あるいは採用の基準が変わることといったようなことがあるのではないか。

に考えておりますが、どのよ
うに答へたいと存じます。

さて、最後の質問になりますが、今、同時に批判されているのが天下りであります。

こうという一つの流れがある、私はそれもやむを得ないところだと思います。

漏れ伺うところによりますと、二十年前にリクルート事件の際に、当時の官房長官がさまざまなものでリクルート社の要請を受けて人事院に対して要請を行つた、こういう事実があるようです。が、これはまさに人事院という第三者機関だからこそ、余どころかこう思ひますが、こう

委員御指摘のとおり、現行内閣法においては、各大臣は法律の定めるところにより主任の大臣として行政事務を分担管理する、縦割りという言葉が適當かどうかは別にしても、特定の分野をしつかり分担してやるという形になつております。たゞ、そりが当する分野をしつかり仕事とする

す。私は人材活用と言っているわけであります
が、今、必要以上に、野党も与党も、役人をたた
けば票になるといったような気持ちがあるのかな
いのかわかりませんが、しかし、過度のそういうつ
た傾向が見られ、マスクもそれを助長するとい
うことがあるといふことを思つてゐります。

りと言うと、何か悪いことをしているよう聞こえてしまうのもまことに残念なことでございまして、それは、実際、各省庁、府省が予算とか権限を背景に再就職の押しつけというものが全くなかつたわけではないだろう、そういう反省はしなければならない。ところながら、民間企業

た事実があつたのかないのか、お尋ねいたしたいと存じます。

○谷政府特別補佐人 御指摘の事実はございまして、人事院としてはその御要請には応じませんでした。

○上屋(主査) 任用そりやと内閣人事局がやる

本去ころいては、そういう見點をしつかり取り入れて、その部分を仕事するにしても、国家全体のこととをしつかり視野に入れてしなきやいけない。そういう意味で、今回、国家公務員制度改革推進基團が省庁に仕えるということではなくて、ただ省庁に仕えるということではな

ところで一つ問題なのは、どこの組織、例えば民間でも、当然同期の人は、いわゆる総合職というものは何百人も入るわけで、それがだんだんだんだんがられていく過程の中、関係の組織に、あるいは子会社などにも派遣されたりしていくわけであります。これはすべての公務員ここでつてはいる

から請われて、やはり役所時代に培った専門的な知識やあるいは技能というものを使つてくれといふ場合は、これを再就職先と選んで能力を發揮することは社会にとっても大きなプラスになるわけである。ございまして、そういう意味で、官民人材交流センターといふ構想がことしの年末、大々そきあ丘

そういうことになると、官房長官がそのように判断をすればまたそのような措置がストレートにとどまるということになるわけでありまして、ここから谷本内閣府副大臣にお尋ねしたいわけであります。が、こういう懸念があるということをお考えの上、ぜひこれから的人事設計についてお願いをいたしたいと存じます。労働基本権の問題と関係していくる話だと思っております。

○土屋(正委員) 谷本内閣府副大臣がしつかりとした御認識のもとにやつておられることについて、大変心強く思つてゐる次第であります。私も政務官をやらせていただきましたが、今は、内閣が国会に対し連帶して責任を負うといふのが内閣制度であります。したがつて、だからこそ身分上は國務大臣という形になつてゐるうえで、内閣の責任を負うとしているところであるとござります。

ことであり、都道府県でも同様です。そして市町村でも同様であります。国家公務員の今問題になつてることと何が違うのかというと、都道府県や市町村は原則定年六十歳までいるんです。そこから第二の職場といいますか、年金が給付されないということもあるけれども、そういうことを保障しているわけであります。

くからやつと動き出すわけでございまして、この運用を注視していきたい、こう思っております。先生のおっしゃらんとする意味はよく理解できます。

さう少しお尋ねしたいのは、総務省行政の是非についてであります。

専門性を生かして、関連のところできちつと役割を果していく。これは古用者にしては貴重な経験である。

能力を引き出す、どうぞひとつよろしくお願いい
てします。

よく縦割り行政が悪い悪いと言われるわけであります。が、縦割りに基づく自分の省の省益を守るようなことについては、これは批判されてもよいではないわけであります。が、縦割りが悪いと言わると今の制度が悪いように思うんですけれども、今の法律は、そもそも、内閣法や国家行政組織法、あるいは各府省の設置法に従つて所管の法律も決まっているわけでありますから、縦割りが当然なのであります。例えば、厚生労働省の役人が検察庁の所管事項なんかについてあれこれ言つたら権限の越境ということになるわけであります。

りのいわゆる弊害を防ぐということは、それは内閣全体の、つまり政治家としての大臣の仕事であり、時には副大臣会議もあり、政務官会議もあるわけでありますから、こういうものが十分機能して、縦割りのいわゆる弊害を、省益よりも国益ということで調整していくのは本来は政治家の役割ではなかろうか、このように私は考へておられます。

このような認識に立つて、よく日の丸官僚とかスーパー公務員とか言われますけれども、私は、どの省庁だってみんな日の丸をしょつている、先ほど鳩山大臣がお答えしたような、国家に尽くすということではなかろうか、このように考へております。

を果たしてもらいたいことは使用者としての責任ではないか、同時にまた、公務員が安心して國家国民のために難音に惑わされることなくしっかりとやつていく道ではないかと思つておりますが、つまり、第二の人生というか、そういうことに対する展望をどうお考えになつてあるか、お尋ねいたしたいと思います。

○赤松委員長 次に、伊藤涉君。
○伊藤(涉)委員 公明党の伊藤涉でございます。
公務員の給与に関する法律、質問をさせていた
だきます。

改めて申し上げるまでもなく、我が国の景気、
経済の状況は非常に厳しい局面を迎えておりま
す。この傾向は来年度に向けてさらに険しさを増
していく様相を呈しております。だからこそ、あ
りとあらゆる政策を総動員してこれを乗り越えてい
いかなければならない。その根本として、私ども
の運営を預かる政治家、そして国家公務員は、
だれから見ても、自身に厳しく、業務遂行に全力
を傾注している、こうした姿勢を満天下に示して

信頼を回復しないかなければならないと思います。そうした基本的な考え方のもとに、幾つか質問をさせていただきます。

まず、今年度は水準の改定はなし、そして来年度から、医師給与改善と、本省のまさに最先端で日々行政を支えてくださっている方々に対する給与の改善、これについては当然理解を示すところでございます。一方で、こうした厳しい時代で、日本全体として、いわば株式会社日本として総人件費を増大させる、こういうことはなかなか難しいんだろうと思います。

まずそこで、財務省にお伺いをしますけれども、来年度のこの国の総人件費の推計、これは今年度と比較してどのようになるのか、端的に言えばふえるのか減るのか、この辺を御答弁いただきたいと思います。

○木下政府参考人 お答えをさせていただきます。

平成二十一年度予算における国の総人件費の動向についてのお尋ねでございますが、現在編成作業を行っているところでございまして、大変申しわけありませんが、国の総人件費が幾らぐらいになるのか、今年度に比べてふえるのか減るのか、そこら辺について現時点でお答えすることは困難であるということを御理解いただければと思います。

○伊藤(涉)委員 これは大臣に、ちょっとと通告はしていないんですがお伺いをしたいんですけども、今答弁にあつたように、冒頭申し上げたとおり、医師給与や本府省の調整手当を向上する、この各論については私は全く異論はないんですけども、一方で、そうしたまさに株式会社日本の給与を上げるとか下げるとか、そういうことを判断するに当たって、これは一朝一夕にどうのこうのできる話ではないと思います。全体の人員費がどうなるのか、そういうことがわからない段階で、実は、こうやって法律を審議するという順番自体どうなんだろうというふうに思います。これは通告はありませんけれども、大臣の御所見を今後の

ためにお伺いしておきたいと思います。

○鳩山国務大臣 大変重要な視点だと思うんで

あります。それは何年間やつたんでしょう、かつて一〇%カット、平成十四年、十五

年、十六年ごろはやつておつたと思っておりました。あのころ、私は衆議院の議院運営委員長をやつておりました。外国のお客様が見えて、特

に議長が招待したようなお客様が見えるときに、

並んで立つわけでございます。当時、綿貫衆議院議長、渡部恒三副議長、鳩山邦夫議院運営委員長、名前は言いませんが衆議院の事務総長と四人

並んで立つわけでございます。それで外国のお客

様を迎えることが何度もありましたが、私はこう

いう性格で、何でも物を言いたくなってしまうも

のですから、しいんとしたときに私言いました、

これは給料順じやありませんねと申し上げまし

た。

きだと率直に思います。

と申しますのは、あれは何年間やつたんでしょう、かつて一〇%カット、平成十四年、十五

年、十六年ごろはやつておつたと思っておりま

す。これまで議論があつたと聞いております。た

だ、それは当然統計的な事実でございましょうか

ら、これはこれで受け入れるとして、そうしたい

わゆる定期を短くしていく結果、国家公務員の現

状からすれば、業務内容そのもの、これは見直し

をしていかなければ、実態は残業に回り、結果的

にはサービス残業、これがさらに深刻化をするの

ではないかと思いませんけれども、この点につい

てはあります。

人事院の御答弁をお伺いいたします。

○川村政府参考人 お答えを申し上げます。

今回の勤務時間の短縮でございますけれども、

短縮に当たりましては、勤務時間を短縮した分、

国会は給与が高いなども思つた記憶がありま

す。

これは民間企業ベースで時間を短くするとい

うわけでございます。

たまたま今回の人事院勧告の内容が、今年度中

に施行する予算増要因がないということではあり

ますけれども、やはり総人件費がどれくらいかか

るかということと全くかけ離れて給与の改定等は

議論すべきものではないと思います。

○伊藤(涉)委員 ありがとうございます。急にお

願いしたにもかかわらず、前向きな御答弁をいた

だきました。

○伊藤(涉)委員 ありがとうございます。急にお

願いいたしましたが、前向きな御答弁をいた

だきました。

ので、またその辺もよく現場をごらんいただいて物事を進めていただければなと思います。

あわせて、今回、退職手当法の一部も改正をされます。背景には、立川市で発生した警察官の不祥事などがございますけれども、まずこれも、一般の民間企業の場合、同様な事例、つまり、退職金を支払い後に懲戒免職相当の非違が発覚した場合、一般的にどのような対応がなされているのか、総務省にお伺いをいたします。

○村木政府参考人　お答えいたします。

本問題について御検討いただきました国家公務員退職手当の支給の在り方等に関する検討会、この有識者会議におきまして、民間企業における従業員の不祥事と退職金の取り扱いとの関係について、労働問題に詳しい弁護士の方からヒアリングを行いました。

その弁護士の方の御見解によりますと、多くの企業では、退職後、従業員の不祥事が発覚し、本來は退職金不支給の事案である場合でも、現実にこうむった損害賠償はともかく、既に退職してしまった従業員について、その後に発覚した不祥事によって懲戒解雇処分はできないという法理によりまして、返還を求められない事態となつてゐるということです。

それで、これに対応するため、就業規則についての経営者向けのテキストなどにおいて、退職金について不当利得返還請求を行えるように就業規則や退職金規程を変更する、そういうことが記載をされているということです。

ただ、しかし、注意喚起というかそういうことはやつておるわけでございますが、実際に民間において、在職中の非違を理由として退職金を返納ということでやつたことを確認できた事例は極めて少ないということで、現状におきましては、そういうある程度注意深い企業において理論的には返納させるような就業規則を置いているというのが実情ではないかというふうに考えております。

○伊藤(涉)委員　では、参考までにお伺いします。

す。

今御答弁の中にありました不当利得返還請求、これに時効というものはござりますか。

○村木政府参考人　民法上の債権といたしまして、民法第百六十七条规定第一項によりまして、不当利得返還請求の時効については、支払い後十年で時効となるというふうに定められております。それから、国におきましては、公法上の債権となるわけでございますが、会計法第三十条によりまして、五年で時効となるものと考えております。

○伊藤(涉)委員　では、今回の法改正における返還請求の時効、つまり、退職後いつまで返納命令をかけられるのか、これについても総務省の方からお答えをお願いします。

○村木政府参考人　お答えいたします。

まず、退職した者が在職中の行為に係る刑事事件に関し禁錮以上の刑に処せられた場合には、退職後期間が経過した場合であつても、例えば裁判に非常に時間がかかるとか、そういう長期間が経過した場合であつても返納命令を行うことができるということです。

それから、今回の改正事項でございます、刑事案件に至らない場合におきまして、退職をした者が在職中に懲戒免職処分を受けるべき行為をしたと認めたときは、退職の日から五年以内に限り返納命令を行うことができるということいたしております。

○伊藤(涉)委員　今、るる確認をさせていただきました。

請求は民法上十年の債権を持つている。

ここだけ見てしまうと、いわゆる民間の対応よりも若干緩いのではないかという印象も持たれてしまう可能性がありますけれども、この点について整理をするために、大臣の御所見をお伺いしておきたいと思います。

○鳩山国務大臣　先ほどからお話を出ておりますように、民間においては、退職手当の返納に関する規定は余り整備されていないと聞いておりますし、先ほどの答弁の繰り返しになりますけれども、労働問題に詳しい弁護士からのヒアリングによると、在職中の非違というふうか、悪いことを理由とした民間での返納事例というのは、確認されたものは極めて少ないということだらうと思つております。

しかし、先ほどの答弁にありましたように、これは民法上の不当利得返還請求ということですか、確かに時効は十年でございます。それに対して、会計法の関係もあり、國家公務員の場合は五年という形になるものでありますから、ちょっと変わだなという感覚は私も全く持たないわけではありませんけれども、現行制度のもとにおいても禁錮以上の刑に処せられた場合の返納についてはかなり厳格に対応しておりますので、今回の改正で返納事由が拡大をされたすなわち懲戒免職相当ということで、これを厳格に適用していくことにようつてその辺の問題は間違いがないようにしていただきたい、こう思つております。

ただ、時効というのは本当に難しい問題だと思つておりますので、私は、法務大臣をやっておりまして、各国の事情を調べますと、刑法上の問題ですが、例えばイギリスなどというのは窃盗にも時効がない、そういう国もありますし、また我が国でも、殺人を犯した場合に時効をどうするかと議論が多いところで、時効という問題は今後いろいろな形で見直すべき点はいろいろあるかなかつて正直に思います。

○伊藤(涉)委員　ありがとうございます。

いずれにしても、本来あつてはならないことに對していわば法律の罰則的な側面を強化するといふことですから、まずは今回の法律を厳格に適用して、そもそも、こういうことが起こらないよう

に我々はしっかりと管理監督をしていかなければなりません。

今回の退職金の返還を対象とするような事象が発生した場合はあわせて年金の一部も制限することになると思いますけれども、これは改めてどのようになるものになるのか、そして民間企業は一般的にどうなつてているのか、この点についても総務省からお伺いをいたします。

○松永政府参考人　お答えをいたします。

現行の共済年金制度におきましては、公務員が懲戒免職処分を受けた場合には共済年金の一部の支給を制限することとなっております。今回、国家公務員退職手当法が改正されることに伴いまして、公務員が退職後に懲戒免職処分に相当する在職中の非違行為が発覚し、退職手当の支給制限や返納命令を受けた場合には、現在ありますこの懲戒免職処分を受けた場合と同様の支給制限、これが行うこととしたものでございます。

お尋ねいただきました民間企業におきます運用の実態等は、ちょっと恐縮でございますが、このあたりにつきましてはつまびらかには承知いたしておりますが、公務員のように法令に則しまして一律に厳格な取り扱いを行つていくというようないことはなされていないのではないかというふうにも思つておるところございます。

○伊藤(涉)委員　本当に、日々必死に業務遂行に取り組む国家公務員の皆様方の御努力には心から敬意を表します。だからこそ、本来の公務員としてのあり方に逸脱する一部の者に対しては、いよいよ厳しい対応を迫り、政治家が先頭に立つて国民の信頼を改めてかち取り、この國の行く末を明るいものにするため私も全力を尽くすことをお約束申し上げて、質問を終わります。

○赤松委員長　ありがとうございました。

次に、福田昭夫君。

○福田(昭)委員 民主党の福田昭夫でございま
す。

す

今回の給与法等の改正案については、諸物価高騰の中でも生活改善を求める声も強まつておるところでございますけれども、勤務時間も含め、民間の実態に公務員を合わせせるものであり、やむを得ないものと考えてあるところでございます。

そこで今衙門問題となつてくると思われる点を中心につか質問をし、残つた時間は鳩山大臣との政治家としての問答をしたい、こう考えておりますので、ぜひ高邁な御所見をお伺いしたいと思つております。

ます。一般職員の給与法等の改正についてあります、一つ目は、新たな人事評価制度についてございます。

いるようでございますが、地方機関では必ずしもスマーズに行われていないと伺っております。来年四月から本格実施をするということになりますと、相当の混乱も予想されるところでございま

そこで、本格実施には、納得性のある評価制度が円滑に導入されることが何より重要だと考えてあります。こうして、見合のところは、主

おります。そうした中で、現在のことには、全体評価だけは情報開示をするけれども個別項目の開示はしない、こんな話になつてゐるようでござりますけれども、そういった意味では、全体評価

けじやなくて、個別項目の開示と苦情処理制度などの構築もぜひ必要だと思いますが、いかがでしょうか。お伺いをいたします。

○鳩山国務大臣 新たな人事評価制度私は不規則発言をするわけではありませんが、人事評価というものは大変難しい側面があると思いますね。その公平性、中立性がどうやって担保されているかと

いうのは、これは重要な問題であつて、人間が人間を評価するというのはそう簡単にできることではないですから、よほどうまくやらにやいかね問題だ、まずそう考えておきます。

報われるような能力・実績主義というのは大事だと思います。そういう人事管理のために、能力評価と業績評価。これは多分、能力評価というのではなくて、昇任等の関係ですから一年に一度ということなんでしょう。業績評価というのは、ボーナスに響くとすれば半年に一度ということなのかと思っています。

その後は、人事評価制度を多分平成二十一年の四月からやることになるのかなと思つております。法律上は二十一年の七月までにはやるということなんでしょうが、二十一年、来年の四月から始めるために、試行を何回かやって、現在がいわゆるリハーサルという、直前の段階にあるといふうに聞いております。その際には、公平性、納得性を高める観点から面談を行うということになつておりますし、先ほど申し上げましたようなことは、全体評価のことを全体評価という言葉で示しております。何か余りふだん聞きなれない言葉ですが、全体評語は、見せて、こんなものだよと。ただ、先生おっしゃるとおり、人事評価というのは物すごく難しいわけで、最終的にAだととかBだととかと言われても、どこのところはどうだつたんだ、それが面談で全部よくわかるようであればいいわけですが、納得いかないというケースも出てくる可能性がありますから。

いてでござります。

十五分程度短縮するということでござりますけれども、しかし、超勤問題はこの三十年間、実は何ら前進をしていないんですね。ですから、實際には私は、人數は、國家公務員の数、足りないといふじゃないか、こう実は思っているんですが、しかしながら、實斗さんどうぞどうぞ。

資料の一でございますが、これをごらんいただきますと、非現業分野と現業分野を足して、上段の方の計を見ていだきますと、昭和四十二年度までの二年間、五百二十三億

末の定員が八十九万九千何かし
平成二十年度
今年度末の定員が三十二万四千何がしですね。
これは五十七万五千人実は減つてあるんですね、減
ることになるんです。

それで、五十七万五千人が実は減るんですが、このうち、何と郵政公社化分が二十八万六千人、国立大学の法人化が十三万三千人、独立行政法人化で七万三千人、その他いわゆる純減ですね、

これが八万三千人、一四%なんですね。これだけ害は減らすということなんですけれども、このことは、そのほか、自衛官等も含めて合計の欄でも、一本以てこうふ支え、そつせんじ幾萬人より二

大体似たよな数字 その他の機関は? と
千人ぐらいふえているんですが、それで、五十七
万四千八百二十四人が昭和四十二年と比べると減
るということですが、しかし、これはあくまでも

国家公務員という名前を消して民間人にしていただけでは、本当にこれは名ばかりの偽りの改革なんですね、実は。

ですから、本当に我が党が提案して、我が党の原口筆頭などが中心になって始めた公共サービス基本法というのも途中で今頓挫しておりますけれども……発言する者あつまぢやつているのかな?

な、まだ進行中のようにござりますが、本当に公共としてやるべきものは何なのか、官がやるべきものは何なのか。これは自民党がダメなんですよ、自民党がダメで、公共サービス基本法は話が進んでいないんですが、本当に官がやるべきもの

は何なのか、行政がやるべきものは何なのか、その議論なしに、ただ名前を変える、公務員に対する批判が強いからといって名前を変えるだけの改革は、これは全く偽りの改革で、私はだめだといふうに思うんですね。

そうした中で、次に、非常勤職員についてちょっととお伺いをいたしますが、非常勤職員は、特に常勤的な非常勤職員は現在全省庁合わせて何人いるんですか、ちょっとお答えをいただきたいと思います。これは総務省の方でも結構でございます、政府参考人でも結構でございますから、お答えください。

○村木政府参考人 お答えいたします。

平成十九年七月一日現在の一般職国家公務員非現業における非常勤職員の数は、十四万三千七百九十八人でございます。

○福田(昭)委員 非現業で常勤的非常勤職員が十四万三千何がしいるということは、これは四十二年から公務員を純減したのが八万三千人いるんですけども、しかし、その方たちにかわって、この十四万三千人の方々が働いているということになるんでしょうかね。ということは、本当は職員は足りないんだということになるんじやないでしょうかね。

そうした中で、実は、昨年の本委員会の十一月六日、そして参議院の十一月二十二日の総務委員会の附帯決議で、「常勤的非常勤職員について、勤務実態の調査に基づき、職務内容、勤務条件等を速やかに検討すること」ということを決議しているわけであります、こうした調査をして、職務等の改善をするという動きをしているのかどうか、お伺いたしました。

○鳩山国務大臣 先ほど先生の質問に対して、十四万三千七百九十八という数をお答えしておりましたが、先生のおっしゃっている趣旨は、何か常勤的な形で勤務している方の数ですね。

そうしますと、さつきの数は、保護司の方が約万人とか、ハローワークの相談員とか、年金相談の方があ含まれておりますから。ちょっと、あなた

た、今のは答弁ミスじゃないかと思うので、ちょっとそれを先に。

○村木政府参考人 恒常的というのがどういうものかということで、これはなかなか定義が難しいわけございます。

それで、先ほど私申し上げました十四万三千七百九十八の数字の中には、例えば審議会の委員、顧問、参与、あるいは大臣おっしゃいましたように、法務省にいらっしゃる保護司の方とか、こういう方々が入っておりまして、恒常的というのは何人かというのは、実際、非常に難しいと思いま

す。仮の仮定を置きまして、例えば一日に八時間を超えない範囲内において日々雇用される非常勤職員、こういうジャンルでとらえますと、約二万人いるということをございます。

○福田(昭)委員 何かはつきりしませんが、これは去年の十一月の国会の決議なんですよ。早急にやるべきだと思います。

実は、そうしたことも全く把握していないということは、通常業務をちゃんとやっていないからなんです、怠っているからなんです。前回も総務委員会で私は指摘いたしましたけれども、歳出の決算明細書をつくっていないからんですよ。これをつくつていれば、こんな簡単に出てくるんですよ。毎年度毎年度、少なくとも戦後六十三年、歳出の決算明細書をつくっていないんだけれども、これをつくつていれば、常勤的な非常勤職員が何人いるか、どこの省庁のどの課に何人いるか、よくわかるはずですよ。ところが、でたらめな会計処理をしているからわからない。今度の決算からちゃんとやるべきですよ。いかがですか。

○村木政府参考人 お答えいたします。

今申し上げましたように、非常勤職員と申しますのは、数は今申し上げましたように十四万強おられますけれども、勤務形態が非常に幅広い、多種多様であるということでございまして、そもそも、やはり何が恒常的なかどうなのかという考え方の整理自身が非常に難しいということで、正

確な数を把握するのは困難であるというぐらいに考えております。

○福田(昭)委員 ちょっと、あなたたち優秀なはずでしよう。こんな簡単でしよう。それぞれ職名ごとにやればいい話であって、そんな簡単でしょ。そんな難しい話じゃないはずで、こんなものは職務怠慢以外何物でもない。とんでもない話です。

そこで、人事院にお伺いをいたしますが、人事院は、今回勧告時に、非常勤職員の給与について指針を定める旨の報告を出されて、八月の二十六日にガイドラインを出しました。各省庁は来年度の予算編成に向けてこれに沿った時間単価等の改定を進めていくと思うんですけれども、その辺の把握はしているんですか、していないんですか。

○吉田政府参考人 お答えいたします。先生御指摘のとおり、八月の末に、非常勤職員の給与にかかる通知を出しておらず、これをこの時期に出したというの、一部の省庁から、来年度の予算要求に当たつて基準がないと要求ができないという声がありましたので、それを受けて早目に発出させていただいております。

○福田(昭)委員 今回、これだけひどい経済状況の中では、民間ではどんどん非正規雇用があるいは派遣労働者が解雇されているわけであります。が、国の方としても、非常勤職員に対する特別な対応といいますか、そういうものもぜひ検討していただきたいなと思っております。

次に、三つ目は、地域別官民差公表と俸給表水準の見直し検討要請についてであります。政府は、十一月十四日の人勧取り扱い閣議決定の際、昨年の官民比較方法の見直し要請に統一して、人事院に対して、来年の勧告時に地域別官民給与の実態を公表し、その状況も踏まえつつ、俸給表水準について必要な見直しを検討するよう要請しております。

現在、御案内のとおり、平成十八年度から二十二年度にかけて、俸給表水準を四・八%引き下げて地域手当として再配分をする見直しが行われて

いる最中に、この要請はさらに俸給表水準を引き下げるという圧力を第三者機関である人事院にかけているのではないか、こう思われますが、人事院総裁、これに対してどう思われますか。お伺いをいたします。

○谷政府特別補佐人 先生御指摘ございましたように、国家公務員の給与につきましては、十八年度から二十二年度までの五年間で給与構造改革に取り組んでいる最中でございます。その一環として、地域の民間賃金をより適切に反映させるための地域間給与配分の見直しを進めているところでありますことから、まずはこの改革を着実に進めていくことが肝要であると考えております。

ただいまの内閣からの御要請でございますけれども、内閣は行財政の責任者であるというお立場とともに、公務員の人事管理、つまり使用者としては、こういったことを検討していくに際しては、当事者は当然、そのほかあらゆる方々の御意見を十分お聞きした上で、最終的には人事院が独立、中立、専門の機関として、自己の責任においてしつかりした判断をしていくという姿勢で臨ん

であります。今後とも、そのように対処していきたいと考えております。

○福田(昭)委員 総裁の言われるよう、第三者機関としての立場をぜひ堅持してやっていただきたいなというふうに思います。次に、四つ目は、国家公務員制度改革推進本部顧問会議が目指す内閣人事局の役割についてであります。

十一月十四日に国家公務員制度改革推進本部顧問会議の報告が出されまして、その中では、労働基本権制約のもとでも、例えば、内閣人事局が労働条件を法律に基づき政令で決める、その際、人

事院に意見の申し出をさせる仕組みをつくるなど、第三者機関としての人事院の機能を弱めるような考えがあるようござりますけれども、これについて、人事院総裁、どう思われますか。

○谷政府特別補佐人 一般職の国家公務員につきましては、その職務の公共性等から協約締結権等の労働基本権が制約されておりまして、制約に当たっては、相応の代償措置が講じられる必要があるというのが最高裁の判例でございます。

労使対等の協議による労働協約にかえまして、労使の間に立った第三者機関であります人事院の勧告に基づいて法律で給与を定め、法律の委任に

基づいて人事院が基準を人事院規則で定めますことは、この代償機能の重要な一部でございます。労使の間に立つた第三者機関としての性格を持つ内閣人事局が法令で給与の基準を定めるといったような勤務条件の企画立案を行なうことは、憲法上の問題にもかかわるおそれがあると考えております。

それから、もう一つ付言させていただきますと、戦前の官吏制度の弊害に対する反省を踏まえて、公正、平等に行政を執行し、忠実に時々の立場もお持ちなわけでございまして、私どもは、こういったことを検討していくに際しては、内閣から独立した中央人事行政機関としての人事院を設けて、公務員人事の内閣を支えることのできる職業公務員集団を確立、保育成するために、内閣から独立した中央人事行政機関としての人事院を設けて、公務員人事の中立公正性の確保に関する事務を行なっていると

いうところでございまして、中立公正性の確保に関する企画立案機能、これは労働基本権制約の代償機能とは別個に存在する人事院の重要な機能でございます。

これらの現行国家公務員制度におきます基本的な枠組みにつきましては、それにふさわしい場において慎重に検討が行われるべきであると私は考えています。

特に、人事院が担う労働基本権制約の代償機能につきましては、現行の労働基本権制約が統きましては、現行の労働基本権制約が統きま

は二百五十兆円程度、債務の半分は二重記帳、債務には見合いの資産がある、財政危機ではない、危機をあおり過ぎてはいけないと述べております。

そして右の方の欄ですけれども、日本政府が、純債務で見れば財政危機ではないと海外に書信を送っている。日本の国債が国債格付会社によつて格下げされたときに日本政府は格付会社に書信を送り、日本政府は世界一の外貨準備を持ち、国債の金利は低く、九五%が日本国民によつて保有されている、だから格下げは適切ではないと述べ、政府自身が、純債務で見れば日本は財政危機ではないことを国外に対して、二〇〇二年の四月に当時の黒田財務官が書簡を送つて認めているんですね。

ですから、右の方の欄を見ていただければ、純債務で見た財政事情は、まさにこれは名目GDP比で五二%程度であつて、ユーロ地域並みであります。海外諸国が日本は財政危機ではないと言う根拠は、実はここにあるということになります。したがつて、財務省が立てております、経済財政諮問会議で民間議員が提案したことになつております。海外諸国が日本は財政危機ではないと言つたがつて、財務省を通じたプライマリーバランスの黒字化という目標であります。財政健全化の目標は、ユーロ地域並みに、GDPの三%以内でないとユーロに加入することはできませんけれども、そういう目標が適切であつて、国としての目標は不適切であります。こういうことをやはり政治家がしっかりと指摘して、今回のアメリカ発の金融危機、経済危機にも、しつかりと、この表にもありますように、日本には埋蔵金がたくさんあります。この表の一番右の「関連」というところを見ていただきますと、百兆円程度を国債に投資し、そして、その下の欄ですなつて、少し、二十兆円ぐらい減つてあるかも知れませんが、それでも、少なくとも菊池先生の試算では八十兆円以上は埋蔵金があります。

ですから、こうしたこと我々政治家がしっかりとリードして、国の財政経済運営を誤らないよう持つていかないと、この日本の國は本当につぶれると思います。時間がなくなりましたので、もし御所見があればお伺いいたします。

○鳩山国務大臣 先生のおっしゃることは非常に参考になります。

埋蔵金という言葉は使いたくありませんけれども、一般に埋蔵金と言わわれているものの中には、将来必ず使われるものもありますし、あるいは逆埋蔵金に変わつていく可能性のあるものもありますから、そういう樂觀的には見られないと思っておりますが、ただ一つだけ、先生も知事経験者でありますからあえて申し上げますと、国と地方のプライマリーバランスを一緒に合計して考えるよう

な考え方私は余り正しくないと思います。

というのは、国というのは自分で国債発行できますが、ただ一つだけ、先生も知事経験者でありますからあえて申し上げますと、国と地方のプライマリーバランスを一緒に合計して考えるよう

な考え方私は余り正しくないと思います。

以上でございます。

○赤松委員長 次に、森本哲生君。

○森本委員 民主党的な立場でございます。よろしくお願いいたします。

法案に入る前に、少し大臣にお願いをいたします。

先般も質問をさせていただきましたで、道路特定財源の一兆円のお話をさせていただきました。これはこれで交付金という結果を見るということですが、大臣におかれましては、地方の交付税として一兆円はあくまでも別枠だということを再度十二月にマスコミ関係に発表されておられました。その決意についてお伺いをさせていただきたいと思います。

○鳩山国務大臣 道路特定財源の一般財源化に伴つて、地方へその実情に応じて使用する一兆円を渡すという麻生総理の指示というものの解釈をめぐりましてはいろいろあつたわけでございま

要は、私は、穴埋めに使われる地方交付税の増額ではなくて、基準財政需要の積み上げ、つまり、逆に言えば、三位一体改革によつて地方交付税が五兆円減つたというのは、基準財政需要を認

てる必要はないんですよ。それはおっしゃるとおり、通貨も発行できる。借金だつて、いざとなつたら棒引きできるわけですよ。さらには金利だつて上げできるわけですよ。これだけの権限を持つてゐる国が財政均衡主義をとつたんじゃダメなんですね。そのかわり、地方自治体はそれができませんから、プライマリーバランスは重要です、これは基本的に。そして、地方はもう既に黒字になつてゐる。国が立てた、この国と地方を通じたプライマリーバランスの黒字化という目標は、国は一般会計のみです。地方は地方財政計画です。これでは全く不公平もいいところ。国の特別会計は入つていません。こんなプライマリーバランスの目標の立て方はありません。こういつたものもしつかり見直していく必要があると思つております。

ですから、今度、地域活力基盤創造交付金(仮称)というのが一兆円ということになつておりますが、これはもともと、何度も御答弁申し上げましたように、六千八百二十五億、要するにガソリン税の四分の一が一般会計を通らずに直入して地方へ行つてゐるもののが消えるものですから、その後どういうふうに考えるかということで、道路特定財源関連、特定財源はなくなるわけですから、関連であつたものを幾つか組み合わせて一兆円という形にして地方に、道路財源と決めるわけではなくて、地方にとって使い勝手のいいもの、例えば光ファイバーを引くとか、そういう形にも使えるようなお金というふうに政府・与党で合意したというふうに聞いております。

その政府・与党の合意文書の中に、最後に、地方交付税は予算編成の中で増額するということが書いてあるわけで、この一行をとつても大切にしておられます。地方は今それを期待しておるわけですから、これから仕事していきたい、こう考えております。

○森本委員 大臣のおっしゃることはよくわかります。地方は今それを期待しておるわけですから、まだ、先般のよう、お上と言われる財務省のような感覚では、大臣、私は、これは期待を裏切ることになつてしまつては非常に、都道府県、市町村、随分これは期待外れ、このことのな

いように、特にこのことについては気合いを入れて頑張つていただくようにお願いをさせていただけて、次の質問に移らせていただきます。

景気と雇用対策についてであります。この二兆円の定額給付のことも含めてお話をさせていただきますが、先般も雇用対策として三年間で二兆円、私は、こういうところにこの今厳しいときにつっかり予算をつけていくべきだというふうに思っています。これは、ある元総理、私の記憶間違いであればお許しをいただきたいのですが、この定額給付のことを、もちまきのよう

に元気を出していただきたいんだというふうに思つています。これは、ある元総理、私の記憶間違いでなければお許しをいただきたいのですが、この定額給付のことを、もちまきのよう

反転上昇するような、そういうきっかけづくりをしております。いう意味での二兆円というふうに私は解釈をいたしました。本来は所得の高い人に配る必要はないといというのは、それは所得の再分配ということから考えれば当然のことですが、ただ、これもこのお金は行くような形になつております。緊急性があつて、税務情報は使えないということとでございますので、できるだけシンプル、シンプルなことやらなければならないことがあると思うんです。ですから、本来は所得の高い人に配る必要はないといっているのは、それは所得の再分配ということから考えれば当然のことですが、ただ、これもこのお金は行くような形になつております。緊急性があつて、税務情報は使えないということとでございますので、できるだけシンプル、シンプルなことやらなければならないことがあると思うんです。ですから、本来は所得の高い人に配る必要はないといっているのは、それは所得の再分配ということから考えれば当然のことですが、ただ、これもこのお金は行くような形になつております。緊急性があつて、税務情報は使えないということとでございますので、できるだけシンプル、シンプルなことやらなければならないことがあると思うんです。これから、本当に民主黨の幹事長に

いこととやらなければならないことがあると思うんです。ですから、今この日本の暮らしの不安感を感じるときにやはりやらなければならないことは、低炭素社会への環境部門、健康部門とか、そして東アジアに貢献する日本のイノベーション、こうしたこと。正直申し上げて、総務大臣として地方自治体に對してできる行動というのはいろいろなものがあると思いますが、要請というんでしょうか、地方自治体には、私は、所得制限をしないことが基本だということでございまして、ですから、私は、緊急性があればスピードも大事であつて、地方に負担をかけはいけないので、シンプルにシンプルにと。

○鳩山国務大臣 正直申し上げて、総務大臣として地方自治体に對してできる行動というのはいろいろなものがあると思いますが、要請というんでしょうか、地方自治体には、私は、所得制限をしないことが基本だということでございまして、だから来る世代のために何をするか、これは、森を含め環境を含め、また議論をさせていただきたいと思います。

○森本委員 それで、スピードにというお話をもしていただいていることで要請をいたしております。

○鳩山国務大臣 そんな思いをいたします。また、後から来る世代のために何をするか、これは、森を含め環境を含め、また議論をさせていただきたいと思います。

○森本委員 それで、スピードにというお話をもしていただいていることで要請をいたしております。この中で、今回の人事院の勧告についての話になりますが、給与法案の国会成立が、昨年が十一月二十六日と大幅におくれておつたんです。今回も、このような十二月になつての審議ということは、非常におくつておる。おくれておるということがどうなのかということ。これで最後にしますが、いかがござりますか。

○鳩山国務大臣 それはいろいろな考え方があると思います。特に、今森本先生がおつしやつた、私が一番みずから政治信条の中に置いておりました、未来世代の幸せを奪わないとために今どういふ環境政策をやればいいのか。これは日本一国ができるものではありませんから、やはりこれからソリンが高かつた、あるいは景気が悪くてボーナスが減る、そういうような人々、もちろん、今、

いますから、そういう意味では、アジア諸国、とりわけ東南アジア諸国とは密接な関係をこれから築いていかなくちゃならないとか、先生がおつしゃつたようなことは、私は全部共通認識として持つておるわけでございます。今回、いろいろな使い方があつたでしようけれども、とりあえず、緊急避難というのか、緊急の家計支援という形をとつた。そしてまた、それが經濟、景気の反転上昇のきっかけになればというふうな、そういう緊急性でやらせていただくといふことでございまして、ですから、私は、緊急性があればスピードも大事であつて、地方に負担をかけはいけないので、シンプルにシンプルにと。正直申し上げて、総務大臣として地方自治体に對してできる行動というのはいろいろなものがあると思いますが、要請というんでしょうか、地方自治体には、私は、所得制限をしないことが基本だということでございまして、だから来る世代のために何をするか、これは、森を含め環境を含め、また議論をさせていただきたいと思います。それで、スピードにというお話をもしていただいていることで要請をいたしております。この中で、今回の人事院の勧告についての話になりますが、給与法案の国会成立が、昨年が十一月二十六日と大幅におくれておつたんです。今回も、このような十二月になつての審議ということは、非常におくつておる。おくれておるということがどうなのかということ。これで少し質問を私飛ばさせていただいておりますので、よろしくお願いをいたしたいと思います。

○鳩山国務大臣 こうした今の給付金の問題、そして今、この給与の法案が、昨年、ことしと、勧告以来、事務手續が非常におくれてしまつたために確かにこういふ時期になつてしまつたこと、これは反省材料は持つておりますが、やむを得なかつた部分もあるかと思います。

○森本委員 ありがとうございます。それで、今医師の話が出ました。これは後で質問申し上げますが、私は、医師の場合、確保は非常に難しい、そういう現実もあるということ。そして、市町村の事務作業、都道府県の事務作業をやはり考慮に入れてやらないと、費用対効果という面では國のやること

が逆にすごく費用をかけてしまうというような、そんな思いもしておりますので、ここのこところは御理解をいただいておきたい、そのようにお願いをさせていただいておきます。

実は、勧告でございますが、今回の勧告は、政府はこの勧告を受けて勧告どおり実施することになつたわけでありますけれども、この検討事項と勧告どおり実施するという結論に至つた経緯を、簡単に結構でございますので、お聞かせください。

○鳩山国務大臣 人事院勧告制度は、先ほどから議論がありましたように、公務員の労働基本権制約の代償措置の根幹をなすものでございまして、政府としては、同制度を尊重するというのがあるべき基本姿勢だ、まずそういう認識がございました。

本年の人事院勧告は、先ほど申し上げましたように、今年度における新たな財政負担は要しないものの、国の現在の財政事情や現下の社会経済情勢など国家公務員給与を取り巻く環境が非常に厳しいという中で、国民の理解を得られる適正な結論を得なければならぬ、こう考えて、国政全般の観点からその取り扱いについて慎重に検討をしたわけですが、結果としては、勧告どおり実施するとの結論に至つたわけでございます。

それは、国民の理解を得るために特に必要なこととであります、厳正な服務規律の確保と公務員倫理の確立に努める、そして行財政改革を引き続き積極的に推進する必要があるという観点をつけ加えて、勧告どおりの実施に踏み切つたものでございます。

○森本委員 ありがとうございました。

それで、先ほども福田委員からもこの問題についてはありました。政府は、人事院に対して来年の勧告時に地域別官民等の見直しについて検討を要請されておるわけですが、今人事院の方からは、独立、中立、自己の判断でしっかりと取り組むという決意表明をいただいておりますので、ここのこところはそれを確認して質問とさせて

いただいて、それでは次に移らせていただきますので、人事院總裁におかれましては、このことについて重ねてお願いをさせていただいておきます。

それでは、先ほども話が出ました医師の初任給の調整手当の引き上げについて、人事院は若干から中堅医師の人材を確保するため手当の引き上げを行おうとしておられます。これによつてどのようない効果が見込まれるのか。また、医師不足は官民の課題であり、政府全体で、しかも同時に取り組むべき課題と私は考えますが、いかがでござりますか。

○吉田政府参考人 お答えいたします。

病院の勤務医を確保することは、国民の健康な生活、安心を守る上で大変重要な課題であると認識しております。国立の病院におきましても、民間の病院等と医師の人材確保についても競つてゐるわけでございますが、従来、国立の病院における医師を国立の病院に確保する一つのきっかけといふ形でございます。そこでこのところはやめられませんが、やはり全体でしっかりと対応をしていただかないと、片一方が優遇措置をする、これはやはり政府内でのバランスをしつかりとつて、國家戦略としてのお考えをしつかり固めていただきたい、私はきょうのところはそのことをお願いをさせていただいておきます。

それと、一つ、人事院の関係でございますが、今回の総務大臣の談話で、少し戻つて恐縮なんですが、地方における民間給与水準への準拠を徹底との談話が実はございます。しかし、地方公務員法二十四第三項には五項目の要素がうたわれておるわけでありますが、ここのこところのこうした準拠を徹底せよということは少しおかしいといふふうに私は考えますが、いかがでございますか。

○鳩山国務大臣 従来、地方公務員の給与に関しては国に準拠みたいためだつたんだと思ひます。それが最大のもの、法律でございますから、うふうに私は考えますが、いかがでございますか。

○森本委員 ただ、この地方公務員法の二十四第三項はしっかりと守られる、その認識は一緒ですか。

○鳩山国務大臣 それは当然のことですございません。

医師の年収も、現在國の方に残つております医師立病院でありますと、年収で約一～二%、約百二十七万円になります。さらには、平成十六年三月までには同じ国に比べますと、年収で約一～二%、約百二十七万円になります。さうに判断して、今回、初任給調整手当の引き上げをお願いしたところでございます。

○森本委員 その効果としてはどれくらい期待されるとおもいますか。

医師の年収も、現在國の方に残つております医師立病院でありますと、年収で約一～二%、約百二十七万円になります。さうに判断して、今回、初任給調整手当の引き上げをお願いしたところでございます。

○森本委員 その効果としてはどれくらい期待されるとおもいますか。

は、考慮要素として、生計費や国家公務員の給与等とあわせて、地方公務員法で定められているわ

けでございます、民間給与の水準が、ちょっとと今

言い方がますかつたんですが、地域における民間

給与の水準は、地方公務員の給与決定に当たつて

の考慮要素として定められているわけでございます。

○吉田政府参考人 失礼いたしました。

医師の確保につきましては、勤務条件の面から見ますと、給与だけではなくて、勤務体制とか研究の余裕など総合的な勤務条件の確保ということが必要になると考えておりますが、この給与の改善勧告を行つたことでそういう勤務条件の底支えができるんじやないか、これによつて若手、中堅医師を国立の病院に確保する一つのきっかけといいましょうか支えといいましょうか、そういうものにはなるのではないかというふうに考えております。

やはり、地方公務員の給与水準を定めるに当たつて住民の理解を得るために、地域における民間給与の水準を十分に反映したものとするこ

とに重要と考えております。そのような形で

給与を出した次第でございます。

○森本委員 大臣、給与、手当とか休日等、例え

ば、全国一律の公務員制度でありますながら、給与に

地方における民間給与水準への準拠を徹底と。こ

れはやはり改められるべきではないんでしょう

か。

○鳩山国務大臣 先ほど申し上げたような趣旨で

談話を出したわけでございますが、徹底という言葉の解釈があろうか。ちょっとと強過ぎるかなといふ印象をお持ちであるかと思いますが、私は、先ほど申し上げたような趣旨で申し上げたわけで

物すごく強い意味で言つてはいるわけではないんで

すが。

○森本委員 ただ、この地方公務員法の二十四条

第三項はしっかりと守られる、その認識は一緒で

すね。

○鳩山国務大臣 それは当然のことですございま

す。それが最大のもの、法律でございますから、

守るべき最大のものはこの条文だと思います。

○森本委員 それで、大臣、国民の皆さん理解

とすることを盛んにおっしゃられておりますが、確かにそのことも必要だというふうに私は思いました。

ただ、この民間給与水準への準拠を徹底する

方によつてすごく、格差をさらに深めていくとい

うような、一方そういう思いも、例えば教育にし

る、特に私は教育問題でも心配をしておるんです

ら考えております。

国立病院の医師と民間の勤務医との年収差は、先生御指摘のように約二百六十万円程度あるわけでございますが、国立病院におきましては、高度で専門的な医療を必要とする多様な症例が経験できる、あるいはよい指導医がいる、あるいは新しい機材があるなど、業務や研究、研修面で人材確保という観点からは優位性があるというふうに言われております。したがいまして、人材確保においております。

したがいまして、人材確保ということを総合的に見た場合には、国立病院における勤務医の給与といいたしましては、平成十六年三月まで同じ国立病院であった独立化しました国立病院機構の勤務医との給与差、約百三十万円を埋めまして、公務の医療施設としての適切な給与水準を確保することが適當であるというふうに判断したところでございます。

○塩川委員 もともと国立の病院と独立化になった国立病院とは同じところにあつたのが、独立によって独自の給与体系をつくることができた。結果としてその独法が上がっているということは、やはり医師確保が大変だから民間との関係で引き上げざるを得なかつたわけで、じゃ、その独法の水準が妥当かといったところについては、やはりもう一步踏み込んだ対応が必要ではないかと思つております。

あわせて、きょうは公立病院の医師の給与水準がどうなつてゐるのかについてお聞きしたいと思つています。

公立病院の医師の給与水準は、民間病院や独立行政法人国立病院機構の医師と比較してどのよう

な水準にあるのか、また地域によつて医師給与に差があるのかどうか、この点についてお示しください。

○久保政府参考人 公立病院の医師の給与水準につきましては、人事院報告で示されました民間や独立行政法人国立病院機構の水準と厳密な意味での比較可能な調査、これは行つておりません。ただ、各公立病院の決算状況調査の一環といたしまして、人事院調査の対象とした給与の範囲に

加えて、時間外勤務手当や通勤手当も含めました

総給与の支払い額ベース、これで調査した結果を申し上げますと、公立病院の医師一人当たりの年収額は一千五百万円を超えておりまして、人事院報告で掲げられました民間、一千三百九十万円余りでござりますけれども、これありますとか、国立病院機構の水準、一千二百六十万円余りを上回つております。

その要因として考えられるところでございますけれども、一つは、離島や僻地などの公立病院では、やはり医師確保の必要上、相当程度高額の給与を提示せざるを得ないケース、これが多いのです。はないかと考えております。

また、都道府県別に見ますと、北海道や東北あたりは離島の多い長崎県とか沖縄県では比較的高いという結果が見られますし、また、都市部におきましては逆に低い傾向が見られております。高

い県と低い県では約一・四倍の差がございます。

○塩川委員 決算状況調査そのものは、時間外勤務手当とともに含めた込み込みのものですから、單純な比較はできないわけであります。

私は、現場の公立病院のお話を伺いますと、やは

り公立病院の医師は民間に比べて低いというものが、この資料を見たとき、私、やはりびっくりしましたのが、最高が沖縄県で、月額でいえば百五十三万ということなんでしょうか、一番低いのが奈良県で百七万となつていて、東京は百十一万。

これは、大体ほかのいろいろな資料と全く逆の傾向ですね。物価水準とか民間の平均給与とか、この逆の数字が並んでいます。北海道が五百五十万を超過している、沖縄県が百五十三万。この数字を見たときに一番思ったことは、こうまでしないと離島とか僻地には来ていただけない。つまり、本当に離島や僻地にとつては医師不足が深刻なんだな

ということを、この数字を見てつくづくと思いました。

それにもしても、医師の数については、何と日本の国は見通しの悪いことをやつてきたんだろうかと。

塩川先生、私は文部政務次官というのをやつたんです。それから文教委員会の理事をやつて、それから文教委員長をやつて、それから文部大臣をやつたんです。大体統いているんです。その間、私は文部科学省とずっとつき合つておつて、医師が多過ぎるから減らしましょ、少ないからふやしましょ、臨時増募だ、いや、やっぱり減らしましょ、しょっちゅう。これは厚生労働省と文部科学省で打ち合わせしておつたのかわかり

しやすい勤務環境をつくつてほしいとか、産科、小児科の当直などの仕事環境全体を見直してほしいとか、育児とか介護とかそういうものについて

のしっかりとしたサポートをお願いしたい、こういう働きやすい環境づくりに努めることが重要です。医師の絶対的な不足を解決するのとあわせて、医師給与の引き上げなどの適切な対応が求められているわけです。

そこで、その点について大臣、公立病院の給与水準の問題、お考えのことがありましたら一言いだけますか。

○鳩山国務大臣 先生にお届けした資料があると思います、都道府県別の公立病院の平均給与月額、一般的には久保局長が御答弁申し上げたこと以上のこととは私は申し上げるわけにはいきませんが、この資料を見たとき、私、やはりびっくりしましたのが、最高が沖縄県で、月額でいえば百五十三万ということなんでしょうか、一番低いのが奈良県で百七万となつていて、東京は百十一万。

これは、大体ほかのいろいろな資料と全く逆の傾向ですね。物価水準とか民間の平均給与とか、この逆の数字が並んでいます。北海道が五百五十万を超過している、沖縄県が百五十三万。この数字を見たときに一番思ったことは、こうまでしないと離島とか僻地には来ていただけない。つまり、本当に離島や僻地にとつては医師不足が深刻なんだな

ということを、この数字を見てつくづくと思いました。

それにもしても、医師の数については、何と日本の国は見通しの悪いことをやつてきたんだろうかと。

塩川先生、私は文部政務次官というのをやつたんです。それから文教委員会の理事をやつて、

このいづれの補助事業につきましても、厳しい都道府県の財政事情などを考慮し、都道府県の負担を義務づけていないとともに、公立病院についても補助対象とするというふうに考えて、現在、このことについてお尋ねでございます。

○塩川委員 二点、ちょっとお聞きしたいんです。

ませんが、全く見誤つておつたんだなと思つて、その当時のことについては絶対の反省をすべきですね。

○塩川委員 ゼひそれに沿つた対応をお願いしたいということと、その上で、自治体にとつて医師確保のための人事費負担は少くないわけですか、自治体財政の支援も必要であります。

そこで、公立病院に関する財政措置のあり方等検討会報告書を出されておりますが、その中で、公立病院における医師確保に関する財政措置の一として、厚生労働省の新たた国庫補助制度を紹介しておりますが、どのようなものか、厚生労働省からお答えをください。この点、公立病院も対象としているのかについてもあわせてお願いをいたします。

○榮畠政府参考人 この新しい国庫補助制度に基づき勤務医について講じられる措置とということでございますが、堅緊に対応すべき課題でございまして、厚生労働省の新たな国庫補助制度を紹介しておりますが、どのようなものか、厚生労働省に

状況にある救急医の処遇を改善して、その確保を図ること、この二つを考えおりまして、具体的には、平成二十一年度概算要求で、産科医への手当や休日、夜間の救急を担う勤務医に対する手当のことというふうに承知しておるところでございまして。

このいづれの補助事業につきましても、厳しい都道府県の財政事情などを考慮し、都道府県の負担を義務づけていないとともに、公立病院につい

ても補助対象とするというふうに考えて、現在、

概算要求をしておるところでございます。

○塩川委員 二点、ちょっとお聞きしたいんです。

今回三分の一の国の補助について、都道府県の裏負担は必要でないという話でしたけれども、あわせて、都道府県、市町村が負担しない場合

も事業者への補助が可能だと承知していますが、その点の確認と、これは公立病院もそもそも対象となつているのかについてお願いできますか。

○榮畠政府参考人 現在概算要求中の事項につき

ましては、どちらも都道府県、市町村の負担がな

くとも直接事業者に出すということと、それから

また、自治体病院や公立病院についても対象とす

るということで概算要求を今しておるところでござい

ます。

以上でございます。

○塩川委員 自治体としても、地域医療をしっかりと支えるためには奮闘したいけれどもなかなか財政が伴わないような場合だって、民間の事業者などが手を挙げれば、少なくとも国の分の三分の一の補助ができる。これに伴つて、都道府県、市町村にも努力いただきたいということを促す方向で、民間事業者への国の直接の支援策として、あるべきことの一つなのかなとは思つております。

公立病院も対象とする方向でということで、その点でも、直接この産科、救急に対する支援策というのを強めるという点で、私どもとしてもこういう制度については前向きに考えていくたいと思つています。

あわせて、この報告書では、公立病院における

医師確保に関する財政措置、つまり「地方財政措

置を講じるべきである。」と言つておられるわけで

す。大臣に伺いますが、この点、どのような地方財政措置を講じるべきとお考へなのか、お示しください。

○鳩山国務大臣 公立病院は、離島や僻地の問題が、先ほども申し上げましたけれども、要するに、採算がとれればいいわけですが、採算性だけで設立されているわけではありませんから、より厳しい状況に置かれたがちだと考へております。もちろん本来は、医師の給与改定等に関しては、現在の医師の給与水準や過去の改定の経緯、さらには病院の経営状況によつて異なるものでありましようし、基本的には病院経営を行つ診療報酬等の収入をもつて賄うべきものであることだとは思います。

しかしながら、先ほど申し上げましたように、

いわゆる採算性では考えることができない過疎地

や救急医療など、不採算部門における費用が増加

してきているわけでございますから、いわゆる経

営努力で解決できることには限界があるわけで、

したがつて、地方財政措置を講じる必要が出てくるわけでございます。

医師不足の著しい過疎地や産科、小児科、救急

医療等の分野においても、医師の待遇改善はもとより、必要な医療の供給体制が確保できるよう

に、これらの分野に関する財政措置のさらなる充

実に向けて努力してまいります。

この場合は、特別交付税というものが考えられます。しかしながら、地方財政計画をこれからつくっていく上で、先ほど地方交付税の増額と基準財政需要の積み上げがパラレルでなければいけないと申し上げたわけでございまして、そういう意味では、地財計画をつくつて、そういうふうに沿わぬ面が見受けられるというところです。

○塩川委員 基準財政需要額に適切に盛り込んでいただきて、地方交付税そのものの復元、増額ということに大いに御奮闘いただきたいと思っておりますし、あわせて、社会保障費の抑制路線そのものの転換も必要だということを申し添えておきます。

○鳩山国務大臣 公立病院は、離島や僻地の問題

が、先ほども申し上げましたけれども、要するに、

採算がとれればいいわけですが、採算性だけ

で設立されているわけではありませんから、より

厳しい状況に置かれたがちだと考へております。

もちろん本来は、医師の給与改定等に関しては、

現在の医師の給与水準や過去の改定の経緯、

さらには病院の経営状況によつて異なるものであ

ります。それで、一般的に病院経営を行つ診療報

非常勤職員制度は、臨時に生ずる多様な業務や短時間の業務に対しまして弾力的に対処することを可能とするためのものでございます。しかし

ながら、非常勤職員の中には、業務面から見る

と、恒常に必要と考えられる業務を代替してい

る者が見られるなど、現状の運用には必ずしも本

来の趣旨に沿わぬ面が見受けられるというこ

とでございまして、人事院としては、このような

現状に対しても、任用形態、勤務形態のあり方について問題意識を持つつているところでございます。

しかしながら、この非常勤問題というのは、業

務の運営方法、組織・定員管理、予算、人事管理

方針などと密接不可分な関係にありますことか

ら、今後においては、政府全体として非常勤職員

の方をどのようにしていくのかについて幅広く検討していただくことが必要と考えております。

そのため、人事院としても、必要な検討を

進めいくつもりでございますが、政府全体の取

り組みに対して積極的に協力をしていくとい

うふうに考えております。

○塩川委員 日々雇用の場合には、実際に雇用予定期間が三ヶ月ある場合でも、実際の雇用通知書の中身を見ると一日単位の日々雇用となつてゐる。そういう点でも、雇用の安定性という点でも極めて重大であります。

そこで厚生労働省に伺いますが、労働契約法と

いうのがございます。十七条二項に「使用者は、

期間の定めのある労働契約について、その労働契約により労働者を使用する目的に照らして、必要以上に短い期間を定めることにより、その労働契約を反復して更新することのないよう配慮しなければならない。」とあります。

それで、一般論として聞きますが、仕事量が三

ヶ月あつて、三ヶ月の期間を定めて募集しているけれども、採用に当たつて渡される雇用通知書に

は任期は一日、雇用は日々更新となる場合には、

この十七条二項に照らして、「必要以上に短い期

間を定めることにより、その労働契約を反復して更新することにより、その労働契約を反復して

いるのは人材を確保することが困難になつて

いることはあわせ考慮し新設をした、職務給の

その点をお聞かせください。

○渡延政府参考人 お答えいたします。

労働契約法、これは国家公務員、地方公務員に適用はございませんが、御指摘の第十七条二項

は、労働契約について労働者と使用者の間の紛争を防止する観点から、有期労働契約について、労

働者を使用する目的に照らして、必要以上に短い

契約期間を設定することのないよう使用者は配慮しなければならないことを規定したものでございます。

この規定については、個別具体的な事案ごとに判断することになるものでございます。

なお、ここで、契約期間について、一定の期間、例えば三ヶ月なら三ヶ月といつたものにしな

く検討していただくことまでこの規定は趣旨として求めているうふうに考えております。

この規定については、個別具体的な事案ごとに

判断することになるものでございます。

そこで、厚生労働省がその雇用契約を途中で打

ち切られるようなことがある。それと同じような

ことが公務の場合でも起こり得るわけで、こうい

う制度そのものをきつぱりとなくすべきだ、そ

ういう立場で改めて質問したいと思つております。

○塩川委員 時間が参りましたので終わります

が、今言つたように、日々雇用ということ自身が

雇用の不安定性で問題になる。今、民間におきま

して、雇用の不安定性で問題になる。今、民間におきま

成二十年度における国家公務員の人事費は五兆三千二百五十二億円でございます。これに対するいわゆる国家公務員の数、予算定員は六十万四千人でございます。これを単純に一人当たりの人事費を割り算をして出しますと、八百八十一万六千円となります。

今申し上げましたように、二十億円程度ということございりますので、二十億円を八百八十一万六千円で単純に割りますと、二百二十六という数字が出てくるということでございます。

○重野委員 次に、非常勤職員に関連してお聞きしますが、総務省として独自に、非常勤職員の数や、あるいはどういった業務に非常勤職員を充てているのか、また恒常的な業務に従事している人は何人くらいなのか、そういう調査あるいは実態把握はなされているのかどうか。

○村木政府参考人 まず、非常勤職員の数でございますが、平成十九年七月一日現在の一般職国家公務員で非現業の非常勤職員の数は、先ほども御答弁いたしましたが、十四万三千七百九十八人でございます。

ただ、この非常勤職員というのはさまざまの仕事、勤務状態がございまして、事務職員として事務補佐をやっている者、あるいは技能職員として自動車運転手等をやっている者、あるいは委員、顧問、参与等の職員として働いている者、多種多様であるということでございます。

○重野委員 今答弁がありましたように、本当に多種多様であります。自治体などでも、課やあるいは部署ごとにそれぞれが必要に応じて非常勤職員を雇用している、こういうふうに聞いております。

今、社会的に非正規雇用の問題が大きくクローズアップされておりますことは御案内のことおり。人件費削減のために、これまで正規で行っていた業務を非正規にするというふうなことが行われて、景気後退でこうした人の雇用が真っ先に奪われている。社会的にこうした問題に取り組むべきだ、こういう機運が高まっていることも御案内のとおり。

とおり。

政府も、当面、雇用対策に全力投球するんだ

と、各財界の幹部を呼んで、總理じきじきにそつとう要請をしたとも聞いております。ところが、

当の官公庁で、身分が不安定な、こういう非正規が増加しているという現実は、私は、ゆゆしき問題だ、言うこととすることが合っていないじゃないですか

いか、こういうふうに指摘されると思うんですね。

この問題は、私は、もっともつと綿密な調査を行つて、やはり現状把握の上に立つた、今の雇用情勢に照らした政策というものをきちとつなげべきだ、このように思うんですが、これについては

総務大臣、答弁をお願いします。

○鴻山国務大臣 重野先生がおつしやることはま

ことにもつともなことでございまして、現下の経済情勢の中で、派遣社員と雇いどめ、非正規雇用の問題が社会問題化しているわけでございまして、では政府の中はどうなつてているかというと、

先ほどから数字が出ておりますように、約二万人の方方が日々更新するような形で勤務をしておられます。

これも、国の財政状況というものがあつて、国

も地方もスリム化、スリム化というので、徹底的な行政改革をやつてきた、そのことは間違つてい

ないし、五年五・七%純減という目標は、地方はもう完全に達成できる状況ですし、国の方も達成

できるんだろう。そういう国家公務員や地方公務員の減というのは、それは行政改革という観点で

行われてきていると思います。

ですが、正直に申し上げますと、大臣をやらせ

ていただきて、私も三つ四つの役所に行きます

と、我々の面倒を見てくださる、つまり秘書課と

官房関係いろいろな方が働いておられて、正直

言つて、どの方が正規雇用というか、つまり、いわゆる常勤の国家公務員であるのか非正規雇用な

のかわからないというケースは随分あるんです

よ。同じように仕事をしておられる。むしろ厳し

く、より遅くまで残つてやつておられる方もいる。

そういうことは問題点としては指摘すべきだと私は思いますから、非正規雇用の問題といふのはかなり重大な問題として、もつと具体的に、個別にやはり精査していかなければならないと思います。私はそういう問題意識は持っております。

○重野委員 それでは最後に、退職手当問題で一

点聞きます。

今回、退職後に、在職期間中に懲戒免職処分等の処分を受けるべき行為があつた、そのことが認められた、なおかつ当人が死亡している、そういう場合に遺族や相続人に対して返納を命ずること

ができる、こういうふうになつております。

これは問題があると思うんですね。遺族にしてみれば、これは全く責任はないわけであります。

しかも本人は、その措置に対する抗弁をすること

もできない。遺族は退職金をその後の生活費に充てる、あるいは既に使い切つているかも知れな

い、そういう場合も本人が存命中と同程度の返納を求めるのか、あるいは一定の配慮を行うのか、そのあたりはどうなつているのかお聞かせください。

○村木政府参考人 まず、退職手当を行政処分により返還させるに際しましては、本人、遺族、相続人、いずれを問わず、返還させる場合にあつては、その命令時点におけるその者の生計の状況を勘案して返還させる額を算定するということとい

たしております。

次に、退職手当法上の遺族でござりますけれども、遺族は、職員が死亡退職した場合に退職手当の受給権者となる点におきましては職員と同様の立場であるため、本人と遺族とで退職手当の返還を命ずるに際し勘案する事項、先ほど生計の状況と申し上げましたが、この勘案する事項そのものにはございません。

○赤松委員長 これより両案について討論に入る

のであります。が、討論の申し出がありませんので、直ちに採決に入ります。

まず、一般職の職員の給与に関する法律等の一部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○赤松委員長 起立総員。よって、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

（賛成者起立）

○赤松委員長 この際、ただいま議決いたしました法律案に対し、森山裕君外三名から、自由民主党

党、民主黨・無所属クラブ、公明党及び社会民主党提出者から趣旨の説明を求めます。森山裕君。

○森山(裕)委員 ただいま議題となりました附帯行為があつたことを理由として返還を命じ得る期

間につきまして、本人の場合は退職の日から五年以内といたしておるところございますが、遺族の場合は一年以内といたしておりまして、両者に違いを設けておるところでございます。

それからもう一つ、相続人というものがございまして、退職手当法上の退職手当の受給権者ではないため、生計の状況に加えまして相続財産の額などを勘案することにより、例えば本人が費消し

るといったようなことがないように配慮しているところでございます。

また、退職手当が本人の他の財産と混同していること、配慮いたしまして、返還の対象となる相続人は、退職手当を返還させるための手続が本人

の退職の日から六ヶ月以内に開始された場合に限定をしている、こういう措置を講じているところでございます。

○重野委員 終わります。

○赤松委員長 これにて両案に対する質疑は終局いたしました。

○重野委員 終わります。

○赤松委員長 これより両案について討論に入る

のであります。が、討論の申し出がありませんので、直ちに採決に入ります。

まず、一般職の職員の給与に関する法律等の一

部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○赤松委員長 起立総員。よって、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

（賛成者起立）

○赤松委員長 この際、ただいま議決いたしました法律案に対し、森山裕君外三名から、自由民主

党、民主黨・無所属クラブ、公明党及び社会民主党提出者から趣旨の説明を求めます。森山裕君。

○森山(裕)委員 ただいま議題となりました附帯

決議案につきまして、提出者を代表して、その趣旨を御説明申し上げます。案文の朗読により趣旨の説明にかえさせていただきます。

一般職の職員の給与に関する法律案に対する附帯決議部を改正する法律案に対する附帯決議

(案) 政府及び人事院は、次の事項について、十分配慮すべきである。

一 医師不足が深刻な社会問題となつてゐる中においては、医師等の初任給調整手当の増額は公務における医師確保のための対症療法に過ぎないことを銘記し、医師不足解消のための抜本的な対策を講ずること。

二 本府省業務調整手当の導入に当たつては、本手当導入の趣旨と本府省における勤務の実態を十分踏まえ過不足なく支給対象範囲を定めること。また、本府省職員が長時間にわたり超過勤務を余儀なくされていることが、職員の心身の健康と本府省ひいては公務全体における人材確保に重大な影響を及ぼしていることにかんがみ、本府省職員の超過勤務の実態把握を行い、早急にその適正化を図ること。

三 非常勤職員について、早急に勤務の実態把握を行い、公務における位置付けを明確にするとともに、常勤職員との待遇の不均衡の是正、任用形態・勤務形態の在り方の検討などを取り組むこと。

四 勤務時間の短縮に当たつては、これまでの行政サービス水準を維持し、かつ、行政コストの増加を招くことのないよう、公務能率の一層の向上に努めること。

五 公務員制度改革については、労働基本権の在り方を含め、職員団体等の意見を十分聴取し、国民の理解を得るよう最大限努力すること。

以上であります。

何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げま

す。

○赤松委員長 以上で趣旨の説明は終わりました。

採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○赤松委員長 起立総員。よつて、本動議のとおり附帯決議を付することに決しました。

○赤松委員長 次に、国家公務員退職手当法等の一部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○赤松委員長 起立総員。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

○赤松委員長 この際、ただいま議決いたしました法律案に対し、森山裕君外四名から、自由民主党、民主黨・無所属クラブ、公明党、日本共産党及び社会民主党・市民連合の五会派共同提案による附帯決議を付すべしとの動議が提出されております。

四 今回法律上の措置が講じられていない非特定独立行政法人等については、各法人に対し、国家公務員の場合に準じた検討を行い、必要な措置を講ずるよう要請すること。

以上であります。

○赤松委員長 以上で趣旨の説明は終わりました。

何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げます。

○赤松委員長 以上で趣旨の説明は終わりました。

採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○赤松委員長 起立総員。よつて、本動議のとおり附帯決議を付することに決しました。

○赤松委員長 この際、兩附帯決議について、総務大臣から発言を認められておりますので、これを許します。

以上であります。

○赤松委員長 以上で趣旨の説明は終わりました。

採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○赤松委員長 起立総員。よつて、本動議のとおり附帯決議を付することに決しました。

○赤松委員長 この際、兩附帯決議について、総務大臣から発言を認められておりますので、これを許します。

以上であります。

○赤松委員長 以上で趣旨の説明は終わりました。

採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○赤松委員長 起立総員。よつて、本動議のとおり附帯決議を付することに決しました。

○赤松委員長 この際、兩附帯決議について、総務大臣から発言を認められておりますので、これを許します。

以上であります。

○赤松委員長 以上で趣旨の説明は終わりました。

採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○赤松委員長 起立総員。よつて、本動議のとおり附帯決議を付することに決しました。

○赤松委員長 この際、兩附帯決議について、総務大臣から発言を認められておりますので、これを許します。

以上であります。

いで、附帯決議を非常に重く受けとめてこれから頑張っていくつもりでございます。

ありがとうございました。（拍手）

○赤松委員長 お諮りいたします。

ただいま議決いたしました兩法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○赤松委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

平成二十年十二月十八日印刷

平成二十年十二月十九日発行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

A